
考研让我学会了静心去做一件事 PDF转换可能丢失图片或格

式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/172/2021_2022__E8_80_83_E

7_A0_94_E8_AE_A9_E6_c73_172740.htm 大四的时候，准备考

研究生的时候，我最害怕的就是政治，因为上高中的时候，

感觉学起来很吃力，并且一点都不理解它，所以一直感觉这

个东西比较深奥。 2000年七月份的时候，才买到教材，我那

年用的是王晓峰编的书，因为他的书编的比较详细，而刚好

感觉自己的底子又比较差。现在回想起来，我当时大致看了

三遍吧。从拿到书开始，一直到11月初吧，才把教材看了一

遍：看第一遍的时候，真的感觉很恐惧，因为一看那本教材

，特别厚，而别人又都说要想考好，你必须把它看好，并且

该记的还要记好，所以感觉挺吓人的。在这个阶段，看的比

较慢，主要是通读，把其中的重点的概念，还有要记忆的东

西划出来，并且把一些难点尽量的去理解吧，但是说实话，

我当时真是一点感觉都没有，好多东西感觉自己都理解不了

，呵呵。在每一章看完后，我都把他后边附的习题做一下，

我当时感觉那些习题挺有用的，有些习题可以帮助自己辨别

概念，加深对课本知识的理解。对于第一遍的复习，我感觉

有一点比较失败的就是看到邓论的时候，自己就特别着急，

因为好象这个政治怎么老看不完，当时只是想把它赶快看完

，所以最后特别急功近利，只是想赶快把它看完算了，有好

多东西只是粗略的扫了一眼，根本就谈不上理解和记忆。 11

月初开始，当时就开始再从头看，当时又开始翻前边的时候

，真的感觉比较丧气，因为原来看过的，现在又从新开始看

，发现自己根本就没有记住，还是很陌生。但是有一点，就



是感觉要轻松些了，因为不管怎么样，已经看过一遍了，心

里对政治有了一个大致的了解吧。在第二遍的时候，还是完

全的看课本，但是在看的过程中对第一遍划的重点以及原来

没有搞懂的东西花了较多的时间。当时我还看到同学都买了

习题去做，我也去买了一本任汝芬的习题集来做，但是当时

真的很受打击，因为不管单选还是多选，都错的一塌糊涂，

我现在都还记得那天下午在教室里对答案时那种绝望的心情

，觉得这真的不行了，不可能考上了。现在想想我比较聪明

的一点是，那个习题集我没有再做下去了，而是从新开始仔

细的分析教材，把一些教材中的重点难点和定义概念都分析

清，然后早上再去读，把它们都背下来，这个主要是第二遍

复习时候做的吧。 大概到12月上旬吧，就开始了第三遍，感

觉第三遍和第二遍所做的也没有很大的区别，只不过这一遍

速度稍微快一点吧，也就读读背背，并且开始记实事政治。

当时到最后快考试的时候，我还是有点着急，因为发现政治

中的好多东西自己还是根本没有记住。我不知道你有没有这

样的感觉，就是每当你看到考试卷子，你都感觉这个政治考

试并不象你想象中的那么难，也不需要你去怎么记忆，而关

键的是自己要能真正的理解其中的一些基本概念，你就比如

政治经济学中有关地租的那部分，只有理解了，你才能记住

，才能去答题。 最后政治考的还是比较好的，原因吧，我感

觉主要是自己当时是真正的去扣课本了，特别是其中的一些

名词、概念，真正把它们弄懂了。比如哲学吧，我感觉只要

把其中的一些基本概念真正的理解，你才能把那些选择题做

好。另外一个方面，我感觉我当时复习的时候比较注意总结

，你比如哲学吧，第一章讲的是一个总论，什么是哲学，接



着几章主要介绍了马克思的世界观，后边就是方法论，最后

一章是有关人的价值与发展；还有你象毛思和邓论，其实它

们结构上真的有点相似，都是先介绍一下这个理论是怎么产

生的，然后接着是革命理论（毛思是新旧民主主义革命，而

邓论则是社会主义革命），下面就是建设（毛思是新民主主

义建设，邓论是社会主义建设）。你把这些一总结，这样在

脑子里就形成了一个知识的框架，再根据这个框架，去记忆

其它比较细节的东西，这样可能比较清晰吧，你就不会把一

些相似的知识弄混淆。比如毛思和邓论总共讲了几个总路线

？分别是什么，这样对比着就比较好记忆。 这次在复习英语

的时候，由于我在大二的暑期已经买了王长喜的指导书看了

一下，所以相对比较轻松，用的时间也比较少。那本王长喜

的书，比较注重基础，前几年的英语考试还有单选的，那本

书编的时候是根据语法的顺序来写的，但是我当时看的时候

感觉真的很吃力，你想当时他书中列举的一些往年的真题，

你不要说去做，我当时连它那题干是什么意思我都弄不懂，

呵呵，但是后来慢慢的坚持下来了，我想关键是要有那个耐

心吧，谁都不可能一下子什么都懂的，是不是？！到2000年

复习的时候，我又买了一本朱泰祺的书，但是吧，几乎我都

没有怎么做，因为我发现他的书我一点都不喜欢，可能是不

适合我吧，因为他是按照不同的题型来分析的，前边有好大

一部分都是单选，单选后边有答案我对这个题中的一些词组

的解答，但是我根本就记不住这些东西，所以也就作罢了。

他的这本书对我最大的帮助就是让我的做翻译的能力有了一

些长进。2001年那次考试，我最害怕的就是翻译，因为我发

现，这个东西可能你能够读懂，但是你就是不能用汉语把它



给写出来。朱的书后边有过去十年英语翻译真题，并且后边

有全文的翻译，所以我当时就花了很大的精力，把每一篇文

章都全部翻译出来了，然后再和后边的答案对照，看看别人

为什么那样翻译，并且把自己的体会写出来，把这些文章全

做完后，感觉对翻译还是有了一个深一点的认识，也大致知

道该怎么去着手了。到后来，我就买了王长喜的模拟试题，

按照规定的时间去做，做完后，每套卷子我都花了很长的时

间去分析，特别是阅读，每道题弄清楚自己对了，对在哪里

，错了，有错在哪里，这样做起来才有进步吧，因为你会对

怎么样做这些题有一个更深入的体会，做多了，你可能逐渐

的有点明白，某特定的问法，你怎样去确定答案。如果每次

做都是作完了就算完事，为了做题而做题，应该不会有很大

的提高。当然，这一年英语复习中最失败的就是作文，其实

我作文一直都很差，但那时一直又不想写，本来打算最后背

些文章，但是也没有作到，所以那年考试，我在写作文的时

候还剩下一个小时，前边半个小时硬是坐在那里发愣，不知

道该写什么，呵呵。 专业课考的都很差劲，当然最主要的原

因还是我大学期间这些专业课学的太烂了；从复习考试的角

度，我感觉错就错在我没有把时间安排好。当时有三门专业

课，我当时真的是太紧张政治了，所以，大三暑假我基本都

在看政治了。这三门中，物理化学算比较难的，我在暑期的

时候看了一点，但是放假的时候学习效率太低了，基本也没

有看什么。开学后，我就抓紧时间来看这些专业课，物理化

学花了很长时间，说实话，也没有怎么看懂，更不用说记住

其中的公式了。接着是高分子化学，原来学的时候觉得这课

挺简单的，但是到自己真正要去看的时候，就不是那么回事



了，也是不懂，呵呵。我把有机化学放到了最后，因为里边

有好多反应要记住，担心复习的太早最后又忘了。我感觉当

时错就错在自己在大三的下学期没有先好好的把这些专业课

先看一下，你想，都到10月份了，你一想到考五门课程中你

还有接近三门完全没有碰过，这本身在你心里就是一个负担

，不管它们是简单还是复杂。从复习高分子化学开始，我心

里就开始特别着急，当时和第一遍复习政治时有点相似了，

就想赶快把这些书赶快看完，所以很浮躁，根本静不下心来

，因为你看到这些书的时候就觉得烦，心情不好，还有这么

多。所以当时看的特别漂，只能说是浏览书，而不是看书，

呵呵。中间的有机化学，有一部分是一些分析技术，我当时

就想，这些东西干脆就不看了，因为往年就没有考几分，今

年我就不要这几分了，所以就没有看，但考试的时候傻眼了

，那年有关分析测试技术的题目大概有15分，呵呵。大概

到12月初的时候，总算把专业课程看完了，就拿出浙江大学

前几年的专业试卷，想做一做，但是看完这些专业卷子，感

觉无所谓了，因为卷子大部分我都不会做，后来就干脆把卷

子扔了，又看书。但是这个时候已经不行了，每天都是特别

烦，只想赶快考试，所以最后一个月，几乎什么都没有学。

说实话，物理化学那年也应该不及格的，主要是有个同学弄

来了串讲笔记，有几个考试中出现了原题，才免免强强及格

了。 想想2001年的考试，我感觉一方面自己时间没有安排好

，没有制定一个大致的时间学习计划，有时学习上很随意，

每天什么时候学什么课程，心里不清楚，而每一科的什么时

间开始，什么时间看完，心里也是没底，这样我感觉容易给

人一种不确定感。不如把时间安排好，而每天自己按照计划



学习，这样可能会觉得整个过程在自己的掌握中，避免浮躁

与急功近利。另一方面，心态太浮躁。那个时候，我们基本

都已经停课了，考研的同学基本上没有开始做毕业论文，所

以每天只有学习一个主题，呵呵。考研的同学每天都在拼时

间，我们寝室有个家伙每天晚上都搞到两三点。时间安排上

，我那个时候，晚上大概1点多睡觉吧，因为这个时候大部分

同学才睡的，其实我很想早点睡，但习惯不好，有一点灯光

都睡不着，而有两个家伙特别喜欢在寝室用台灯看书，所以

自己不得不睡晚一点，呵呵。早上大概八点多起来，到教室

或图书馆看书，但是我感觉上午根本看不到什么东西，特别

是暑假，上午特瞌睡。中午吃过饭后，基本上是在桌子上睡

一会，下午也感觉老是混混沉沉的，很不舒服，而晚上由于

连续学的时间比较长，所以也感觉特别烦。现在想想，真的

很不舒服，熬夜学习真的学不到什么东西，反而把生活弄的

很没有规律，当然，也可能是我自己不适合这样学习吧。

2004，平静最重要的就是我感觉去年我心态真的很好，特别

是最后那段时间，每天按照计划学习，也不想去关心其它事

情，工作中即使遇到一些让自己很难受的事情，也感觉无所

谓了。当然，要想自己一直很平静，也是不可能的，有时还

是会有些事情回影响你的心情，但要学会调节吧，比如看看

书，听听音乐。 当然，要想心情平静，你就要把时间安排好

，有个计划，如果你每天学习的时候，都发现自己该看的都

没有看后，心里又感觉对这次考试没底，随着考试的临近，

心里可能会越来越焦虑，并且那种不确定的感觉越来越强烈

，一直到你最后什么都不想干了。 下面我把我去年的时间安

排说说，做个参考吧： 总体上，政治到十月中旬到十月底把



第一遍看完了，在这里要注意制定计划时，不要把时间弄的

很死板，比如在这里政治就有半个月的机动时间，你复习的

时候要按照十月中旬结束来要求自己，这样你就能保证在10

月底一定结束。由于这次是第三次考研了，所以这次和大四

的第一遍有点区别，这次在第一遍我就注意分析其中的一些

重要的名词，概念，基本观点，复习的过程中还注意总结，

每一章看完了，大致知道它的总体脉络，每科（如哲学）看

完了，从总体上看看这科的结构，各个章有什么联系，各部

分间的关系，当有两科有相似的概念和提法时，注意把它们

做一下对比（如毛思和邓论），这样便于记忆。 专业课，我

在7月中旬前就看完其中一门比较难的，因为如果把比较难的

放在前边，看的时候就比较从容一点，如果最后看最难的，

我感觉自己会越看越着急。当然，这中间，我先把往年的卷

子先看了一下，这样能在复习的时候知道大致应该复习到一

个什么样的深度，你比如我原来感觉高分子物理这门课程最

难，特别是指定参考书上有好多东西讲的很深奥，但它的考

试卷子却比较简单，注重一些基本的概念，所以复习的时候

虽然也是全部都看，在争取都搞懂的情况下，心里自己有个

标准。剩下的两门专业课，总体上是在10月初把第一遍看完

。当然，看完第一遍后，看的时候我也注意避免过去那种想

赶快把所有课本看完的心情，理解的还是比较透彻的。 英语

开始的时候我基本上没怎么看，只是每天做篇阅读，就是那

本阅读，再分析分析，因为英语吧，我感觉最重要的是坚持

，即使学的再好，如果你隔两个月不碰它，再捡起来就很困

难了。 第二遍我大致都是在12月初结束的，这个阶段，政治

我主要是做的是任汝芬的习题，做完后，弄清楚自己错的题



是错在哪里了，然后看课本，把自己错的地方的弄清楚，辨

析出来。英语基本上我是从10月中旬开始，我就开始做模拟

题，基本上也是做完后分析分析。专业课在这遍主要是做往

年试卷，结合往年的试卷，对课本中每章涉及到的内容在详

细看看，弄懂，并做个总结。你比如，我那时，先是把每一

份卷子中，每一题考的是那章的内容先标出来，然后，按照

课本的顺序，先把第一章的内容大略看看，然后做做对应的

往年的试题，并把它们写在本子上，并且把相关的知识点也

仔细看看，这样，这一遍结束后，自己就总结了一套资料。 

第三遍也就最后了，当时，我英语也还在继续做一些题，并

且背了一些范文。政治是又从开始看，把一些重点背背，分

析分析政治的总体结构，这样脑子里大致有个体系，但是我

感觉去年政治不知道怎么弄的，就是记的不太好，呵呵。专

业课则主要是背第二遍总结的东西，因为我发现华工每年的

专业题变化不大。当然，专业课可能不应该太依赖往年的试

题，因为有的学校出题的老师可能在变化，比如去年华工我

有门专业课的题变化就很大，幸好准备的比较充分。 每周的

时间安排：根据自己的上课时间和总体情况，制定一个时间

安排。比如我去年大致的时间安排如下面的表格，当然，每

个人的情况都不一样： 周一周二周三周四周五周六周日上午

高物上课上课政治政治高物政治下午英语阅读有机英语其它

休息高化英语阅读备课晚上高化英语政治高物有机备课可能

大致是这个样子吧，我记不太清楚了，当然，有时中间一定

会有因为有事耽误下来一些时间，这就要注意在安排计划时

候，在保证能完成学习计划的前提下，不要把时间都填的满

满的，这样一有个什么变动，你就没有时间来补充，另外就



是，一般最后一个月，我都很难静下来学习，所以安排的时

间，尽量保证12月前能把内容复习的差不多，最后一个月来

就比较轻松，可以对以前的不足的地方再看看，以轻松的心

情做最后的复习。 每天的时间安排：我大致每天七点去吃饭

，吃完饭后等会图书馆开门，把书包放里边后，再出来读一

会英语，回去就开始按计划看书，中间休息一段时间，只要

保证上午基本有两个小时在学习就行了。中午大概12点多开

始休息，下午两点半到图书馆看书，大概学两个半小时就行

了。至于晚上，虽然安排的有任务，但是我一般不按照进度

往前看，而是把过去用白天的时间看过的东西，再按照另外

一个进度看看，坐在床上，基本上比较轻松，九点以后基本

不学习了，就听听收音机，中文的或英文的。当然，在第三

遍复习的时候，因为需要背大量的东西，所以早上基本六点

起来，坐床上看一个小时，因为冬天，早上很安静，我感觉

效果很好，因为心里很安静。时间安排上，我感觉虽然是在

考研，但是也不能把它作为生活的全部，也要学会休息，因

为只有休息好了，你自己对学习知识才有一种新鲜感，不然

每天除了看书还是看书，很烦吧。 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


